

エッセー 2017 読入賞作品集

《一般成人の部》最優秀賞

文字の「音」に誘われて

青木 偉聖

喫茶店の天井から吊るされた電球は、ガラス細工のシェードにその身を包まれて、線香花火の火花にも似た細やかな光を室内に落としている。テーブルに届けられた

グラスの中には、丸みを帯びた大粒の氷が液面に浮かんで、その光

を吸い込んでいる様にも見える。昼時はとうに過ぎて、落ち着きを取り戻した店内の一席でテーブルに広げたのは楽譜。五線譜の上を

軽やかに、そして踊るように譜表された音符達が奏でるのはヴァイオリンソナタ第五番。音楽の世界を知らない僕には、譜面を目で追う事は出来ない。しかし、譜面を眺めていると聴こえてくる「音」がある。その音に耳を澄ませて僕は、対面の座席へと静かに目を移した。

小説にはテレビやラジオのような「音」は無い。しかし、だからこそ「文字」で表現される「音」は読み手の体験から想起されて、

もしくは文字が持つている固有の意味合いから温度や形状、季節や色彩、そして記憶の中で眠つてい感情までが溶け合わさり、より実感を伴つて心に響くのではないか。三田誠広著、『春のソナ

タ』に描かれる音の表現は魔法の様で、小説の「読み手」を「聴き手」に変えてしまう。本作に登場する父子は共に音楽家であるが、家族としての会話は少ない。しかし、親子で思い出の曲を共演する一場面では、演奏が進むにつれて、樂器が織り成す音に誘われるかのように、言葉では伝えきれていたかった二人の心を隔てていた壁は氷解していき、表情も和らいでいく。そうして、描かれた「文字」は「音」となり、聴こえてくるのは共に家族を想う「心根」。だからなのだろう、その音色の美しさは音楽の世界へと足を踏み出しだくなるような、素敵なきっかけを僕にプレゼントしてくれた。

太宰治の『女生徒』を読んだ時、ドキリとした。主人公がまるで私のようだと思ったからだ。周りの人間が醜いにちりたり、そう思う自分が嫌いになつたり、美しくありませんが、それが原因で不安になることがある。私も彼女も本を読む。本を読むことは良い事とされるが、それが原因で不安になることもある。

またいくつか、考えに共通する

ことがある。野菜や牛肉をたくさん食べるからといって、人間がレタスや牛にならないように、本をたくさん読んでもそのまま自分の考えに加わるのではなく、一度頭の中でもみ碎かれて自分のものになつていいからだ。

この考えを、どうやつたら本の中の彼女に伝えられるだろうか。

きっと彼女は良い友人になれると思う。

どこかで「人間が本を読むのは、自分の考えていることを文章の中を探しているからだ」というような話を聞いたことがある。それから『女生徒』を読んで、改めて納得した。そこにはまさに私の考

が詰まっていたからだ。読んだ時、

私の胸に自分の心の中を覗かれた

よな緊張と共に、「ああ、私と

同じ感情を抱いている人がいるの

だ」という安堵が広がった。

まるで約六十年前から私だけの

為に送られてきたメッセージのよ

うに感じて、私と「女生徒」はすつと重なつた。



『太宰治文学館 4』
（「女生徒」収録）

太宰 治／著
日本図書センター

旅先のことを語るにしても、普通現況を語っているにすぎないが、先生の語り口は現地に住み、

本で出来ていると思う。本の及ぼす影響はぞつとする程大きくて、たまにどこまでが自分でどこからが本の内容、登場人物や筆者の考えなのかわからなくなる。

しかし改めて考えると、その不安はある程度解消できた。本は読んだ時点で、食べ物と同じように自分の胃で消化されて自分のものになつていると言つていいと思

う。野菜や牛肉をたくさん食べる

からといって、人間がレタスや牛にならないように、本をたくさん読んでもそのまま自分のものになつていいからだ。

《一般成人の部》優秀賞

『ミラノ霧の風景』を読んで

廣瀬安司

この訳を読んでいて、簡潔で含蓄のある知的な表現には、唯々感嘆するばかりだ。

十年以上暮らしたミラノの風物でなにが一番なつかしいかと聞かれたら、私は即座に「霧」とこたえるだろう……と。

デビュー作『ミラノ霧の風景』

の文章を読み始めたとき、記憶のかなたから何か大切なことをつかみとろうとする繊細な詩人の声を聞いたように思えた。もうこのと

に魅せられる。

それに加えて、もう一つ驚いた

ことがある。それはイタリア語の『ミラノ』と云う詩を先生が訳しておられたことにある。

まさに「白眉」といえようか。

イタリアの石畳の道を歩きながら、自らの経験を深めていった作家だ。透明感をたたえた美しい隨筆家で、深い知性から生まれたと見える作家だ。わたしの憧れの作家である。

先生とはわずか一つ違いではあるが、わたしにとっては大先輩で、しかも上智大で教鞭をとつておられ、わが卒業校とは姉妹校に当り、懐かしく親しみを覚えた。

また旅の好きなわたしは、先生がかつてミラノに住んでおられたが、そこを皮切りに八日間の旅をしてきた。（二〇〇〇年・九月・七〇歳）



『ミラノ霧の風景』

須賀 敦子／著
白水社